
 

洗腎室新進護理人員心得分享   瑞和診所 黃鈺倩 護理師 

  我今年22歲，住在深坑，在⾎液透析診所已經⼯作⼀年。⼀

年前的我就讀⼆技進修部，因為就讀進修部⼀個禮拜只需要上課

2天，為了不浪費其餘的時間，順便貼補家⽤，所以想找⼀份⼯作。

當時看到家中附近的瑞和診所有在應徵⾎液透析護理師，但五專

剛畢業還在讀⼆技的我沒有臨床的⼯作經驗，⼜聽過老師及學⻑

姐們都曾說過，洗腎室的病人千變萬化，透析的過程中常常會掉

⾎壓，所以⼤多都是有臨床經驗的學⻑姐們才會到洗腎室⼯作，

很少人會⼀畢業就在洗腎室⼯作；加上很多人常常說腎友脾氣較

差，有些腎友甚至不會讓新人照顧自己，或是刁難新來的護理師，

所以我十分害怕，怕自己做不來這份⼯作。但是面試時洪醫師及學姊們都很鼓勵我，歡迎我如果 

有興趣的話可以來嘗試看看，所以我就鼓起勇氣地來診所了。 

  剛到單位時，發現有很多東⻄要學習，像是如何操作機器、了解單位常規、與病人做自我介

紹、熟讀學理知識、判讀檢驗數值以及在每個月的總檢過後給予病人適合的衛教等。我開始能理

解為什麼有些人會說腎友會刁難新來的護理師或是態度差，那是因為他們都很保護自己的廔管，

畢竟這是他們的第⼆生命。而且有些腎友已經洗腎好幾年了，比起護理人員，他們覺得自己更了

解自己的身體狀況。可能因為我是在地人，所以跟在地的腎友們也有共同話題，很快就可以跟他

們聊起來，常常因為不流利的台語，逗得他們哈哈⼤笑，在聊天的過程中，適時的給予他們每個 

人所需的衛教，也因為這樣，所以在照顧上也可以更快取得他們的信任。 

  在我來的這⼀年裡，我覺得學到了很多事情，不管是做人還是做事，我很開心可以來到這裡

上班，因為沒有像別人說的明爭暗鬥，或是學姐罵人拍桌這種事情發生。學姊也跟我說要跟病人

建立好的關係，不外乎就是嘴巴甜⼀點，做事積極⼀點，透析過程多去關心他們⼀點，看有沒有

不舒服，我覺得只要在不危害病人生命的情況下，每⼀次的犯錯都是⼀次學習的機會，也讓我可

以錯中學，不要再發生⼀樣的錯誤。單位的學姊們也都很溫暖，⼤家都會互相幫忙，也很熱衷教

學，學姊們都說，如果遇到事情了不要驚慌，也不要亂叫，只要叫⼀聲學姊，她們就會過去了，

因為太驚慌失措，也會讓病人緊張。還記得第⼀次遇到病人的廔管沒有⽌⾎，在流的時候我雖然



很緊張，但是我鎮定地拿著大把的紗布就壓上去，看著血還是流不停，我馬上呼叫學姊，學姊二

話不說拿著紗布就走過來很冷靜的幫我處理好。在處理的過程中學姊教導我如何正確有效的止血，

而不是看到血就過去壓，要先看好在出血的地方，不然再怎麼壓都沒辦法止血，而且還要特別注 

意血液流失有沒有太多，看需不需要下⼀次透析時追蹤血比容值有沒有往下掉。 

  今年1⽉的時候接了⼀個新病⼈，阿姨是因為腹膜炎所以從腹膜透析轉為血液透析。有次在準

備要開始血液透析時，阿姨的血壓正常，對話也正常，但在上針對接的時候，阿姨突然說他胸悶，

覺得有點不舒服，我想說可能只是剛開始洗所以將流速放慢後請醫師出來看她，但下⼀秒她就意

識不清了！我馬上將血趕回去，請大家來幫忙，當時所有學姊都衝過來幫忙，洪醫師很快地採取

急救措施，並通知119轉送醫院處理。當時學姊她們都知道該做什麼事情，我在慌亂中選擇抽痰的

位置，事後我就問了學姊當時是不是反應不夠快，做的不夠好，結果學姊第⼀句話說：「我覺得妳

抽痰抽的很棒！」，後⾯才開始跟我說下⼀次遇到這種情況的時候可以怎麼做會更好，到現在每天

下班後我總會在洗澡時想想今天發⽣的每⼀件事情，有什麼需要改的或是需要增加⾃⼰不⾜的地 

方。 

  今年3⽉的時候我接了⼀個30幾歲的女⽣，她雖然已經進入了尿毒症，但原本不想洗腎，因為

她們家再離醫院的距離有點遠，所以經過醫師的推薦來到了我們診所。剛來我們診所的時候是她

老公騎摩托⾞載她來，她老公背著她從⼀樓搭電梯上來，那時候她的狀態很差，尿毒的症狀很嚴

重，水腫的程度也很嚴重，雙腳腫到連走路都會痛，身體全身無力。來診所的時候也不太跟我們

說話，營養狀態也很差，都吃不下去，血壓更是每次來都可以破200mmHg以上。經過這兩個⽉

的脫水跟規律透析，她的狀況進步地很快，水腫及高血壓明顯地改善了，胃口也進步了，現在來

的時候都會喝⼀瓶⽜奶，或是帶⾃⼰的東⻄來吃，她也漸漸的開始會跟我們說話，關⼼她⾃⼰的

身體狀況。看到她的⾃我照顧能力不佳，常常身體都有異味，皮膚的角質層也很厚，我們覺得她

⼀個漂漂亮亮的女⽣，要好好照顧她的外觀，於是我們⾃⼰調製了乳液給她抹，也跟她說在家要

⾃⼰勤抹，也衛教她說雖然她目前⾃體動靜脈廔管尚未完全成熟，仍在用永久洗腎導管在洗腎，

不方便洗澡淋浴，但可以去給⼈家洗頭。現在她可以跟老公⼀起走來，不用再使用輪椅了，從⼀

開始她老公需要陪伴她整個透析的過程，到現在只需接送她即可。兩個⼈可以⼀起⼿牽⼿進來跟

回去，雖然每次都會鬥嘴，但其實都很愛對方，老公也說她現在狀況很好，每個禮拜都會去找朋

友到處逛街，看到病⼈有這樣的好轉，我們都很開⼼，洗腎就像馬拉松⼀樣，雖然過程很辛苦， 

但是努力下去，身體總是會好轉的。 

  有⼀個腎友大哥很有趣，今年52歲，小孩才剛國小畢業而已，他每次來都至少重4公斤以上，

7、8公斤更是家常便飯，因為他是雲林⼈，有時連假會帶著老婆跟小孩回雲林，就會在雲林的診



所插洗，大家都會開玩笑跟他說不要去雲林插洗時重太多嚇到他們耶，而他的最佳名言是呷乎死，

卡贏死沒呷。每個⽉總檢，磷更是常常超過標準值，我們都在跟他聊天的過程中，教導他水份控

制跟飲食的攝取，對他而言家庭是最重要的，我們常常會跟他說身體⼀定要顧好，小孩還小，⼀

定要好好的控制好嘴巴，才可以陪小孩更⻑的時間，也因為這樣他慢慢有聽進去，最近來時體重

增加都盡量控制在3到5公斤，現在很少看到重7、8公斤了。我學到了衛教不光只是嘴巴說說，要 

看每個⼈最在意的點是什麼，針對他在乎的點來衛教，他才會去關⼼跟多加注意。 

  最近從大醫院轉來了⼀個81歲的阿嬤，在醫院已經洗了8年，住在信義區。第⼀天來時有兒

子、女兒跟老公陪同來，因為阿嬤有失智症，照顧上有些不方便，因此家屬送阿嬤到我們診所樓

上的護理之家住，來的時候家屬告訴我們，他們跟阿嬤說去住樓上的護理之家只是為了要洗腎，

是暫時的而已。在跟家屬問完問題後，他們要離開時，我看到阿公眼睛紅紅的，阿嬤只叫了兒子

趕快帶爸爸回家吃飯，感覺的出來他們真的很愛阿嬤，但真的照顧不來，只好送到護理之家。每

個禮拜二、四、六，阿公都會⾃⼰來看阿嬤，但也是坐在阿嬤旁邊，默默地陪伴他，阿公溫暖的

陪伴，讓我覺得阿嬤真的好幸福，因為我很喜歡跟阿公、阿嬤們聊天，所以只要有時間，我都會

走過去跟每個阿公、阿嬤講講話。有次阿嬤的老公看到我在跟阿嬤聊天，阿嬤笑的很開⼼，阿公

走過來跟我說：「妹妹，我想拜託妳有時間跟阿嬤講講話，我覺得妳們這邊護理師都很溫暖，感覺

得出來她在這邊很開⼼。」，聽到阿公這麼跟我講，我覺得很開⼼，原來護理師不是只有執行技術

跟⼀般的照護，每個細節跟動作家屬都看在眼裡，能得到家屬的認可，我覺得這是⼯作中的小確 

幸，也是我成就感的來源。 

  我覺得來到這邊聽到了每個⼈不同的⼈⽣故事，才知道世界上的⼈百百種，對每個⼈的回話

方式也都需要看每個⼈的個性來決定，來到這邊也讓我知道⽣命很脆弱，有時聽到哪個病⼈駕鶴

歸⻄的時候會很驚訝。曾經有個病⼈，他雖然年輕，但是步態不穩行走需要拿著單拐，在那時候

他開完⼈⼯血管也已經⼀陣子了，所以開始用⼈⼯血管來透析，拔除了永久性洗腎導管，我們都

告訴他開始用⼿洗，透析效果就會更好了喔。他是洗二、四、六的病⼈，某個禮拜⼀他拿著他出

去玩買回的蛋糕來給我們吃，但當天晚上就收到家屬的消息說他走了，我們大家都很驚訝，因為

當天他才來送蛋糕，晚上就走了，覺得很惋惜！他的哥哥隔天也來到我們診所，拿了⼀些他的尿

布、止血貼布跟⽜奶，告訴我們可以給需要的⼈做使用，他哥哥很⾃責，因為他覺得沒有把弟弟

照顧好，也沒有發現弟弟有任何異狀，看著醫師安慰著哥哥，我⾃⼰⼼裡也好難過，真的愛要及 

時，要常常跟⾃⼰的家⼈說愛他們。 

  這⼀年來，洪醫師及學姊們教導我很多不只是學理上的東⻄，洪醫師告訴我如果要讓⼀個病

⼈變得更好，不是只有關注在他們透析的4小時，而是要知道他們的⼀天⽣活都在幹嘛，全⼈的照



護。目前已經畢業的我，打算繼續在單位服務，希望⾃⼰可以給在地的病⼈更多的溫暖，可以看

到更多⼈因為我們的照顧及衛教讓他們有更佳的透析品質、存活率提高，讓病⼈們不要覺得洗腎

就沒希望，就算洗腎也可以好好的⽣活。最後我想謝謝洪醫師跟學姊們，讓我可以在這邊快樂的

學習，也謝謝診所的腎友們都很接納我，也很放⼼的讓我照顧，帶給我滿滿的成就感，期望未來 

可以學習到更多的知識，帶給腎友們更良好的⽣活品質。 


